

DIARIO



BALEAR.

Sale el sol á las 6 y 46 minutos.

Pónese el sol á las 5 y 14 minutos.

San Faustino y S. Jovita hermanos, mártires.

ESPAÑA.

Madrid 3 de febrero.

Partes recibidos en la secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

El 26 da parte desde Pamplona el general en jefe de haber regresado allí, despues de destacar contra los facciosos que se dividieron al acercarse con sus fuerzas á Lumbier, al general Lorenzo en persecucion de los que tomaron la direccion de los Pirineos, y al brigadier Oráa de los que se encaminaron á Verdun.

Segun noticias recibidas en Vitoria el 31, parece que el general en jefe se hallaba el 30 en Echauri, y los restos de la faccion que huía del Pirineo, en Alsasua, en muy mal estado.

El brigadier D. Baldomero Espartero, comandante general de Vizcaya, remite con fecha de 29 del próximo pasado enero copia de los partes que habia dirigido al general en jefe del ejército de operaciones, de los cuales resulta que el dia 19 batió y dispersó en Marquina un batallon de rebeldes; que el 20 obtuvo iguales ventajas en las inmediaciones de Garnica sobre la faccion de Zavala, que con algunos de los suyos se habia fugado hácia Canala; que habiendo sabido al dia siguiente que dicho cabecilla reunido con Valdespina ocupaba á Bermeo, y Ventades y Arrieta con 400 hombres, dispuso moverse en estas direcciones, previniendo al baron del Solar que con su gente marchase sobre el primer punto, y al baron de Mer, con cuya columna iba dicho comandante general, que se dirigiese á Arrieta.

Al aproximarse nuestras fuerzas, los de Bermeo se embarcaron en las lanchas de que se habian apoderado, y huyeron por alta mar en la direccion de El-Anchove en número de unos 300, dispersándose los restantes por aquellas inmediaciones; lo que asimismo habian ejecutado despues de un corto tiroteo los que se hallaban en Arrieta. Que desde este punto se dirigió la columna sobre Durango contra los cabecillas Luque y la Terre que amenazaban á aquella guarnicion, la que habia conseguido recha-

zarlos, poniéndolos en completa fuga antes de su llegada.

Dice ademas que noticioso en este punto de que el brigadier Jáuregui habia ocupado á Vergara con su columna, persiguiendo á los guipuzcoanos, que reunidos con Zavala ocupaban á Marquina, se puso el 26 en combinacion con dicho brigadier, y al acercarse las columnas abandonaron aquellos sus posiciones sin esperar siquiera el fuego de las guerrillas.

Con igual fecha del 27 dice el gobernador militar de Alava que en la mañana de dicho dia habia recibido parte del coronel de carabineros D. Claudio Ichan, comandante militar de Treviño, avisándole que con 80 hombres de su guarnicion, 100 granaderos provinciales de la guardia Real pertenecientes á la de la Puebla y 25 caballos, habia atacado el dia 27 en el pueblo de Oquina á la faccion del cabecilla Luzuriaga, á la que sin embargo de haber huido cobardemente pudo cogerle á su aproximacion 4 cajones de municiones, una caja de guerra, 23 fusiles y algunos prisioneros.

Idem 4.

En el ministerio de Guerra se han recibido hoy los siguientes partes, que dan idea de los movimientos combinados de las tropas de S. M. sobre Navarra. Al propio tiempo otras fuerzas de Castilla habrán obrado sobre Vizcaya á las órdenes del brigadier Bedoya, partiendo de Puentelarrá y Orduña.

Gobierno militar de la provincia de Alava.— Escmo. Sr.: Con la mayor satisfaccion elevo al superior conocimiento de V. E. copia del oficio que acabo de recibir del Escmo. Sr. general en jefe de este ejército, marcada con el núm. 1.º, asi como la de los partes que este diputado general me comunica, señalada con el núm. 2.º La noticia de la marcha inesperada de la columna que salió ayer de aqui al mando del brigadier D. Pedro Carrillo hizo retroceder á la faccion de Obecuri y Bajauri desde el punto de Urarte, adonde se habia dirigido. La columna del brigadier Carrillo pernoctó ayer en Uzquiano, y ofreciendo mas ventajas la situacion de Pariza se ha trasladado hoy á este pueblo, es-

perando para empezar sus movimientos noticias de la llegada de las tropas combinadas.

A los comandantes de las guarniciones de la Puebla y Treviño he dado orden para que con fuerza de las dos cubran el puente de Armiñon, por el que los facciosos, validos de la oscuridad de la noche, pudieran intentar retirarse. Dios guarde á V. E. muchos años. Vitoria 2 de febrero de 1834.—Escmo. Sr.—Pedro de la Peña.—Escmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Gobierno militar de la provincia de Alava.—Número 1.º.—He recibido el parte de V. S. de 29, y leído con complacencia la accion que sostuvo el Sr. coronel Ichaso con gloria y ventajas de las armas de nuestra Soberana. Sírvase V. S. manifestárselo así á dicho Sr. coronel. De resultas de mi marcha á Lumbier se dividieron los enemigos en tres trozos, dirigiéndose uno á Sangüesa, al que ha perseguido constantemente el brigadier Oráa con su brigada, y el coronel Amor con la caballería, habiendo tomado varios prisioneros, caballos y armas, y continúa sobre ella hasta lograr su esterminio.

La principal se dirigió al Bastan, á donde se encaminó el general Lorenzo con la primera division, y yo con la segunda por cerros, sin caminos y en un tiempo infernal con tres cuartas de nieve, de cuyas resultas han quedado los enemigos en un estado miserable. Una partida de voluntarios de este reino sorprendió un destacamento enemigo, del que mató 14, hizo prisioneros á 2, y cogió 15 fusiles &c.

Parte de la faccion de Vizcaya con la junta, y Lardizabal con su batallon, perseguidos por una combinacion de los brigadieres Jáuregui y Espartero, se acogieron á esta parte de los Pirineos, en donde los persiguió de nuevo el general Lorenzo, y esta mañana los llevaba á la vista hácia Araquil en un estado lastimoso, y reducidos á 400 hombres. Yo continúo sobre los de este reino hasta hacerlos desaparecer. Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel general de Pamplona 31 de enero de 1834.—Gerónimo Valdés.—Sr. gobenador de Vitoria.

Núm. 2.º. Anoche supimos positivamente que una columna de 800 infantes y 80 caballos, mandados por el Escmo. Sr. D. Vicente Quesada, habia hecho una incursion en Maestú á las ocho y media del dia de ayer contra los facciosos, capitaneados por Villareal, que se hallaban en dicho punto en número de cerca de 1200 hombres; que á la salida de estos entró Quesada, y los persiguió con la caballería, marchando sin detencion la infantería. El sugeto que vió todo este encuentro oyó varios tiros, y hasta ahora nada sabemos de su resultado. Nos persuadimos á que esta noche se hubiesen dirigido por las inmediaciones de esta villa hácia la otra sierra de S. Adrian, pero nos hemos equivocado; sin duda han contramarchado por Izquiz á la parte de Marquina; y si son perseguidos, como me lo prometo, será muy posible atraviesen por Treviño para Cuartango. Este gobernador se halla dispuesto

á salir con toda la gente disponible en su persecucion en el caso de que haya alguna dispersion. No tenemos noticias del general, pero sí de que ha tomado con calor la persecucion de los navarros. Salvatierra 1.º de febrero de 1834.—El comisionado de la junta particular, Diego Lopez Cano.

Han sido nombrados para la comision que ha de trabajar un nuevo plan general de estudios los señores D. Manuel José Quintana, Rmo. P. maestro Fr. José de la Canal y D. Juan Nicasio Gallego. Ya extrañábase que el importantísimo ramo de la instruccion pública estuviese abandonado á las oscuras y represoras ordenanzas de 1824, en que un ministro ignorante se propuso sofocar la ilustracion, proscribiendo las asignaturas y los autores mas recomendables, y sujetando á los escolares á una policia teologal y degradante. Creemos que no será el plan de estudios la única medida que adopte el ministerio de Fomento, relativa á las universidades, colegios, escuelas y cuerpos literarios, porque nadie puede dudar la influencia celestial de las ciencias y conocimientos útiles en las mejoras sólidas de la sociedad.

—Tenemos la satisfaccion de poder anunciar al público por cartas recibidas de Guso de Limia del 26, que el general Morillo conde de Cartagena, se halla enteramente fuera de peligro, y ha entrado en la convalecencia, que no será muy larga atendida su robustez y bizarro espíritu. El reino entero de Galicia se felicita con semejante acontecimiento, y su esposa que anegada en lágrimas y temiendo una funesta catástrofe partió de Madrid, habrá tenido el placer de estrechar á su seno á uno de los mas acérrimos defensores de los derechos de Isabel II, y cuya pérdida hubiera sido irreparable para el reino de Galicia, atendida la veneracion y amor que le profesan sus habitantes.

—Hemos visto una pastoral que con fecha de 8 del pasado enero dirige á sus fieles el gobernador de la mitra de Leon D. José Adanez Orduña. En ella se inculcan los principios de paz, fraternidad y sumision á las autoridades; pero no pueden ménos de notarse dos cosas de marca, que si bien no nos han sorprendido, alarman por lo ménos á los leales defensores de Isabel II. La primera es que el tal Sr. gobernador habla en nombre del ilustrísimo D. Joaquin Abarca, á quien todavía titula *consejero de estado de S. M.* No cabe en nuestra cabeza que un prelado que voluntariamente ha dejado su grey, que se ha espatriado motu proprio, y que ha hecho traicion á su legítima Reina, apostatando de la iglesia que le estaba confiada, y abrazando el partido del usurpador, á cuyo lado está reconociéndole como su soberano y señor natural, y alimentando la guerra civil por cuantos medios puede; no cabe en nuestra cabeza, repetimos, que un hombre de estas circunstancias conserve el carácter y empleo de *consejero de S. M.*, á no ser que esta magestad sea la de Carlos V. Pero ello es que así se estampa en la cabeza de la pastoral

impresa, que se leerá en todas partes, y que no puede ignorar nuestro digno ministro de Gracia y Justicia. La segunda cosa que ha llamado nuestra atencion es el celo con que el venerable gobernador recuerda el manifiesto de 4 de octubre último, obra del finado ministerio, y la seguridad que de él deduce de que la monarquía española será absoluta. Cuando hemos recordado los furibundos gritos con que se victoreaba al Rey absoluto en 1823 por los mismos que despues le quisieron quitar la voluntad y la corona, no podíamos figurarnos que en 8 de enero de 1834 se habia de invocar el absolutismo por una autoridad dependiente del ilustrado gobierno de la Reina Isabel, que solo quiere mandar segun las leyes, y que está dando ejemplos de que los tronos se establecieron para el bien de los pueblos, y no estos para servir al capricho de aquellos. Si absoluto es el que no reconoce mas ley que su voluntad, ¿qué seguridad puede tener el señor gobernador en su canonicato, en su iglesia, en su persona y en su religion? O el absolutismo es injusto, ó no es cierto que está escrito: *sit rationale obsequium vestrum*. Concluye la pastoral anunciando á los fieles que se les dirige por mandato del gobierno y por invitacion del capitan general: *Intelligenti pauca*.

— Por resolucion á las solicitudes elevadas á S. M. la REINA Gobernadora por algunos diputados á Cortes, y otros individuos escluidos de la amnistia, ó por personas de sus familias, se ha dignado S. M. concederles aquel beneficio.

— El termómetro de Reaumur ha señalado hoy á las 7 de la mañana un grado bajo cero.

— El brigadier Espartero batió y dispersó el 19 en Marquina un batallon de rebeldes; y el 20, cerca de Garnica, á la faccion de Zavala, que con algunos de los suyos se habia fugado hácia Canala, y unido con Valdespina, ocupando á Bermeo, y Ventades á Arrieta con 400 hombres; pero todos huyeron sin esperar el ataque, salvándose la mayor parte de ellos en lanchas. Jáuregui ocupaba con su columna á Vergara. El 27 fue atacada en Oquena la faccion del cabecilla Luzuriaga; y aunque huyó cobardemente, se le cogieron 4 cajones de municiones, una caja de guerra, 23 fusiles y algunos prisioneros.

— Se nos asegura que el R. Arzobispo de Toledo ha contestado de un modo poco satisfactorio á la enérgica insinuacion que le hizo el señor Ministro de Gracia y Justicia, recordándole sus deberes como súbdito de la REINA. ¡Que diferencia entre la conducta de este prelado y la del R. Obispo de la Habana, de quien hablamos en nuestro número de ayer! Por fortuna no es solo aquel digno pastor el que muestra sus leales sentimientos en favor de la legitimidad: otros muchos, no solo han cumplido con su deber mandando rogar por la tierra ISABEL en la oracion de la misa, sino que han dirigido su voz á los párrocos, para que prediquen y defiendan los incontestables derechos de la Hija de Fernando, y la perfidia de sus enemigos. Esta es ya la ocasion de decir que tenemos varios co-

municados de personas respetables, en que se nos avisa el desorden observado en muchas iglesias de la diócesis de Toledo; de pedir los sacerdotes en el oficio divino unos por Pedro y otros por Juan. ¡Hasta cuando habrá de mantener la patria á estos hijos desnaturalizados que se alimentan de sus riquezas para devorarlas como venenosos viboreznos! Ya es tiempo de que nos conozcamos los defensores de ISABEL, y de que salgan de entre nosotros sus enemigos y se coloquen donde les alcance el plomo de la guerra ó la espada de la justicia.

— El General en jefe del ejército de operaciones he vuelto á Pamplona despues de haber dispersado completamente la faccion de Navarra. Ha pasado por Vitoria con direccion á Bayona, para desempeñar su destino de cónsul en la misma ciudad el Sr. Prat y Zea sobrino del ex-ministro.

— El Pretendiente, segun las últimas noticias, se mantiene en Villareal Tras-os-Montes con su familia y secuaces, entre los cuales se cuenta un obispo, varios canónigos, frailes, algunos oficiales, y el ex-general Gonzalez Moreno.

— Ha fallecido el día 7 del mes de enero en Santarem la infanta doña Maria de la Asuncion. Es de notar que en el mismo día, cuatro años hace, habia dejado de existir en el mismo pueblo su madre la Reina doña Carlota Joaquina de Borbon.

Zamora 23 de enero.

Se han fugado de este pueblo para Portugal algunos capellanes de esta catedral, habiendo engañado y llevádose algunos miserables. Es preciso que haya aquí ó en estas inmediaciones quien haga y pague estos enganches, pues el peligro que corre es grandísimo, no solo en la frontera, sino en el paso de los rios, que lo hacen por medio de unas cuerdas, pues están tan crecidos, que por ningun punto pueden vadearle, y las barcas están tomadas. El Pretendiente hizo un pequeño movimiento; pero nuestro infatigable general Rodil no lo pierde de vista.

Logroño 31 de enero.

A última hora se ha sabido que el brigadier Oráa atacó en las inmediaciones de Lumbier á 800 facciosos, á los que derrotó y cogió mas de 300 prisioneros. Tambien se asegura que un batallon de facciosos ha tenido que contramarchar de resultas de dicha accion, y ha llegado á Estella.

Valencia 1.º de febrero.

El comandante general de Castellon D. Rafael Hore participa en 27 del actual, que segun aviso oficial dado desde San Mateo por el segundo comandante de carabineros D. Manuel Pasaron, fué fusilado en la mañana del 26 en el pueblo de Rosell el rebelde Pascual Segarra, natural de Morella, aprehendido con las armas en la mano en la dispersion de la gavilla capitaneada por el cabecilla Llorach.

Barcelona 7 de febrero.

Los periódicos extranjeros recibidos por este correo llegan hasta 30 de enero y en ellos son de notar los siguientes artículos:

Berlin 18 de enero.

Gracias á la intervencion del gabinete austríaco entre las cortes de San James y de San Petersburgo pueden considerarse como arreglados los asuntos de Oriente. Las diligencias del embajador de Austria en Londres han tenido por resultado mandar el ministro ingles á Petersburgo una nota en la cual declara: "Que habia dispuesto algunos preparativos para el Archipiélago respecto de haber circulado las voces mas alarmantes en orden á las disposiciones de Rusia contra Constantinopla; que habia debido ceder á la opinion pública, por cuanto todos los periódicos de Europa presentaban desde algun tiempo muy hostiles las intenciones de Rusia; que habiendo desde entonces demostrado las noticias de Constantinopla la exageracion de aquellas voces, habia mandado suspender los preparativos, limitándose al relevo de la escuadra inglesa en el Mediterráneo; que finalmente sometia la cuestion de Oriente á la lealtad del emperador Nicolás." Por esto puede juzgarse de los servicios que Prusia y Austria han dispensado en todas ocasiones al sosten de la paz europea. La Francia se halla igualmente tranquila en orden al objeto de las conferencias de Viena.

Todos estan convencidos de que nada amenaza á las constituciones representativas y de que solo se trata de poner la Alemania al abrigo de la anarquía. (*Gaceta de Augsburgo.*)

De la Centinela de los Pirineos del 1º de febrero extractamos lo siguiente:

Dos mugeres acusadas de llevar pliegos para las tropas de la REINA, fueron últimamente fusiladas en Navarra por dos frailes gefes de los carlistas.

La línea de aduanas de los carlistas se halla establecida á tres leguas de Vitoria, viéndose los comerciantes en la precision de ir á pagar los derechos que se imponen sobre las mercancías que les vienen dirigidas, á falta de lo cual les echan embargo los insurgentes.

Escriben de los Aldudes, fecha 27 de enero.

Los infatigables gefes Lorenzo y Oráa, que han permanecido una semana en Uarte y Villava, cerca de Pamplona, con una columna de 4000 á 6000 hombres, se habian puesto en camino para los alrededores de Sangüesa y Lumbier, donde se habian reunido los cuatro primeros batallones carlistas de Navarra, que no se atrevian á aguardar á las tropas de la REINA, y segun parecia iban á caer sobre el valle de Baztan ó el de Urzama. El 3º y 4º batallones llegaron antes de ayer á las once de la noche á Eugui mandados por Zubin, teniente de Zumalacarreguy, y el 1º y 2º llegarán tambien el mismo dia á Garalda (Aezcoa), bajo las órdenes del último caudillo, y perseguidos muy de cerca por las valientes tropas de la REINA. La junta de Navarra se halla en este momento en Eugui.

El 5º batallon continúa todavia en Baztan. En mi última os anunciaba haber los urgentes sacado de la fundicion de Orbaiceta las armas y municio-

nes de guerra que allí habia: esta noticia es inexacta; los insurgentes no se atrevieron á poner el pie en dicha fundicion ni se llevaron nada de lo que encerraba.

El coronel Jáuregui que llegó á Tolosa con 60 prisioneros, hizo allí una captura de 14 arrobas de plata labrada que pasaban á Francia.

Todas las fuerzas reunidas de la REINA se dirigen ahora hácia el valle de Roncal, donde los insurgentes parecen haberse dado cita. Han salido ya de Pamplona 1500 hombres para el mismo destino; y se cree que van á reunirse hasta 9000 para acabar de una vez con los rebeldes.

PALMA.

Orden de la plaza del 14 para el 15 de febrero.

Gefe de dia el coronel D. Baudilio Mallol, capitán del regimiento infantería de Soria. Parada Provincial: capitán de hospital y provisiones y sargento de hospital Soria.

De orden del Escmo. Sr. Gobernador— Juan Coll.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 13 del corriente.

De Barcelona en 2 dias el javeque Carmen, su patron Nicolas Vivó, con 11 marineros, 11 pasajeros, lastre y balija.

Despachada el 10.

Para Barcelona el javeque S. Miguel, su patron D. Miguel Estades, con 13 marineros, carbon, algarobas y balija. *Id.* el 11. Para Iviza el id. S. Juan, su patron Lorenzo Salvador, con 9 marineros, muls y géneros. Para Barcelona el vapor el Balear: *salida* á las 3 de la tarde. Para Argel la polacra el Redentor, su patron Miguel Paturzo, con heno. Para *id.* la id. S. Miguel, su patron Felix Lauro, con *id.* Para *id.* la id. Rusa-egipcia, su capitán Carramba Vasiliac, con vino. *Idem* el 12. Para la Habana la polacra-goleta S. José, su patron D. Antonio Singala, con géneros. Para Algeciras el laud Virgen de la Salud, su patron Juan Palmer, en lastre. *Idem* el 13. Para Valencia el id. S. Juan, su patron Cristóbal Alzamora, con 5 marineros y lastre.

Avisos de particulares.

Desde hoy con la autorizacion competente se empezarán á vender en pública almoneda muebles y ropas, que pertenecieron al difunto presbítero don Carlos Fournás. Los licitadores que quieran concurrir se presentarán en la casa que habitaba dicho Sr., sita en la calle del Sitjar, desde las 9½ de la mañana hasta las 12, y por la tarde desde las 5 hasta las 5.

El que quiera comprar una tartana usada valenciana, acuda á la oficina de este periódico, en donde darán razon.

Imprenta de D. Felipe Guasp, IMPRESOR REAL.